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edito

Bernard DEPIERRE 
Président-fondateur de FORMAPI

Découvrez le portrait 
de Maxime Nelaton

FORMAPI a relancé, en ce début de printemps, les préinscriptions des apprentis dans toutes les 
branches territoriales. Cette opération, très lourde, va durer jusqu’à l’automne, ce qui nécessite 
pendant l’été des renforts des collaborateurs temporaires, dont certains déjà présents dans nos murs 
l’an dernier.

Nous travaillons aussi sur l’amélioration permanente du service à toutes nos branches en les visitant 
avec les différents opérationnels travaillant pour elles.
FORMAPi va aussi lancer la formation à l’E-Sport, une activité qui se développe très vite et concerne 
des millions de personnes dans notre pays.

Nous avons demandé, pour l’horizon 2025, de nombreux diplômes dans des disciplines diverses très 
pratiquées et à la mode, ce qui nous permettra un développement nécessaire dans un contexte où 
l’apprentissage et la formation vont être lourdement impactés par les différentes coupes budgétaires 
nécessaires mais difficiles pour nos activités.

Après le séminaire interne de nos salariés, nous cherchons aussi à améliorer la communication internes 
entre les différents services. Ainsi, nous poursuivons notre formation interne de l’Ecole des Cadres et 
avons lancé l’Ecole des Métiers à destination de 10 de nos collaborateurs. 
Une activité est capitale à cette période de l’année : la collecte du 0,13%, ce qui nous reste de la taxe 
d’apprentissage.

Enfin, nous travaillons sur l’organisation de la manifestation qui marquera le 30e anniversaire de 
notre CFA. Mais chut, on vous en dira plus dans une prochaine FORMAPINEWS.

Un printemps très studieux
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Salon de l’Etudiant de Lyon : FORMAPI y était !

Qui dit séminaire réussi dit attentes fortes désormais. La rançon de 
la gloire en quelque sorte. En ce sens, après les deux demi-journées 
du séminaire concernant la communication interne, un point a été 
fait devant l’ensemble des salariés suite aux préconisations des 
groupes de travail à Madrid. Des réponses circonstanciées ont ainsi 
été apportées. Et des avancées notables (déjà) annoncées dans les 
prochaines semaines…
Olivier Fouquet, pour sa part, a insisté sur la notion « d’efficience 
dans la qualité de service » dans un contexte de forte concurrence 
dans nos secteurs métiers.

Bernard Depierre : «Nous avons des projets importants »

Les salariés de la Maison Camus étaient réunis, le 8 mars 
dernier, autour du président Bernard Depierre et du directeur 
général Olivier Fouquet dans les locaux de Rembrandt. 

De nombreux sujets ont été évoqués. A commencer, bien évidem-
ment, par le bilan ultra positif du séminaire de janvier, avec un taux 
de satisfaction de 98% de salariés de la Maison Camus, évoqué 
par Thierry Marcilly, le grand organisateur de l’évènement.

Membre fondateur de POP, le rebond des sportifs, 
FORMAPI a participé à l’afterwork du 20 mars 
organisé par le fonds de dotation au Bar le 19 à Dijon.

Partenaires et mécènes de POP ont ainsi pu rencontrer 
avec les cinq athlètes originaires de Côte d’Or présents 
pour l’occasion : Marlène Spahr, Vicky Graillot, 
Corentin Le Guen, Julien Sauvage et Daniel De Sousa 
Do Rego.
Un moment d’échanges qui en appelle d’autres.

notre actu

C’est ça aussi la force du 

réseau POP!

En plus du rappel de la soirée des 30 ans le 10 octobre prochain et d’un point précis sur la politique sociale de la Maison 
Camus - notamment l’école des cadres et le lancement de l’école des métiers -, le président Depierre a enfin mis l’accent sur 
le cap à tenir et nos objectifs de développement à court ou moyen terme. «Nous avons des projets importants. On devrait 
dépasser les 3000 apprenants à la rentrée prochaine, De nouveaux diplômes vont se développer, de nouvelles branches 
territoriales vont voir le jour et d’autres vont étoffer leur offres de formations. Cela va mettre les équipes à dure épreuve nous 
le savons. 
Mais nous mettons tout en œuvre pour vous mettre dans les meilleures conditions possibles ». Et de conclure sur l’importance 
« du vivre ensemble, du savoir-être et du savoir-faire ».
Le cap est tracé pour les prochains mois.

FORMAPI y était !
AFTERWORK POP
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Vendredi 8 mars, FORMAPI n’a pas manqué de célébrer la journée internationale des droits des femmes. Dans 
ce cadre, Bernard Depierre, notre président-fondateur, a profité de la réunion du personnel de la Maison Camus 
pour offrir une rose à chacune de nos collaboratrices, fortement majoritaires au sein de notre CFA. Cela valait bien 
une photo souvenir au pied des nouveaux locaux avenue Rembrandt !

Les 8 et 9 mars, FORMAPI était présent sur le Salon de 
l’Etudiant de Lyon, au cœur du Centre des Congrès. 

Les experts de nos branches territoriales - FORMAPI Lyon, 
FORMAPI Villefranche et FORMAPI Bourg-en-Bresse – 
ont détaillé à un nombreux public nos formations 100% 
en alternance dans les domaines du sport, de l’animation 
et du tourisme.
Un vrai succès populaire, preuve de notre implantation 
désormais forte en Région Auvergne Rhône-Alpes.

FORMAPI célèbre la journée internationale des droits des femmes

un vrai succès populaire ! 

FORMAPI y était !
SALON DE L’étudiant de lyon 
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Nos actions
Handicap : FORMAPI Chalon lance une formation unique en France

«L’inclusion des personnes en situation de handicap est une priorité. Cette formation répond à trois 
objectifs : accompagner des jeunes en situation de handicap dans le cadre scolaire (AESH) mais 
aussi périscolaire et centres de loisirs ; permettre à des personnels Education Nationale en situation 
précaire (60% d’un temps plein, donc rémunérés 60% SMIC et en CDD) d’obtenir par les collectivités un 
complément en périscolaire et centres de loisirs et atteindre un temps plein ; acquérir des compétences 
et un diplôme professionnalisant de niveau 3. Cette formation est unique en France et démontre aussi 
qu’il existe des synergies gagnantes éducation nationale, collectivités et organismes de formation ».   

En France, 136 000 Accompagnants d’Elèves en 
Situation de Handicap (AESH) interviennent dans les 
établissements scolaires français, de la maternelle au lycée. 
Malheureusement, ils ne sont pas assez nombreux pour 
répondre aux besoins. Emplois à temps partiel imposé sur le 
temps scolaire, contrat peu rémunérateur, le métier d’AESH 
souffre d’un manque de reconnaissance et d’attractivité. 
Sur l’agglomération du Grand Chalon : près de 400 
enfants scolarisés ont besoin d’un accompagnement, pour 
seulement 195 AESH aujourd’hui.

FormApi Chalon expérimente depuis septembre 2023 une formation spécifique pour 
les Accompagnants d’Elèves en Situation de Handicap

10 femmes, de 35 à 50 ans

D’une durée de 11 mois de septembre à juillet et en 
alternance, la formation s’adresse aux Accompagnants 
d’Elèves en Situation de Handicap dotés d’un an 
d’expérience. Comptant 280 heures de théorie, la formation 
se compose d’une mise en situation professionnelle de 
140 heures au sein d’une structure d’accueil sur un temps 
périscolaire, méridien et extrascolaire. 

Afin de répondre aux problématiques d’attractivité d’emploi 
d’AESH, les services de la DRAJE Bourgogne-Franche-
Comté ont fait appel à FORMAPI Chalon pour expérimenter 
l’ouverture d’une formation certifiante aux métiers de 
l’animation : le Certificat Professionnel de la Jeunesse, de 
l’Éducation Populaire et du Sport – mention Animateur 
d’Activités et de Vie Quotidienne, spécifiquement adaptée 
aux AESH pour permettre leur intervention dans d’autres 
structures d’accueil que les établissements scolaires.

La  formation permet de travailler dans les accueils collectifs 
de mineurs mais également dans toute structure organisant 
des loisirs et activités d’animation socioculturelles, auprès 
d’autres publics tels que les personnes âgées, en insertion 
ou situation de handicap. 
Ce complément de formation et donc d’activité permettra 
de renforcer l’attractivité du métier d’AESH par la 
revalorisation de leur rémunération (à hauteur du SMIC) 
grâce au complément d’emploi rendu possible par des 
interventions en dehors du temps scolaire dans le secteur 
de l’animation. 
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10 femmes, de 35 à 50 ans

Depuis septembre 2023, 10 AESH – toutes des femmes 
âgées de 35 à 50 ans - suivent la formation. Contrairement 
à leur quotidien où elles n’encadrent qu’un seul enfant, tous 
sont placés en situation d’animation d’un groupe d’enfants. 
Au programme : la découverte des différents rôles d’un 
animateur.

Le montage de ce projet, là aussi, est pour le moins innovant 
: Education Nationale (à l’origine du projet), l’agglomération 
du GRAND CHALON grâce à l’implication décisive de son 
président Sébastien Martin et par l’intermédiaire du « contrat 
de ville » de la Préfecture de Saône-et-Loire

Enfin, formation en alternance oblige, le coût de la for-
mation pour les 10 apprenantes est totalement gratuit. 
Elles sont rémunérées pour leurs semaines complètes en 
centre de loisirs.

Légende :  Le dispositif a été présenté le 6 mars dernier. 
Présents lors de cette grande soirée : Sébastien Martin 
(président du Grand Chalon), Bernard Depierre, Annie 
Lombard (vice- présidente Grand Chalon), Amelle 
Deschamps (adjointe à la ville de Chalon), Alain Jay 
(représentant l’Education Nationale et à l’origine du 
projet), Christian Pouthier, Olivier Fouquet, Barbara 
Arnoux (formatrice), Jean-François Letoret ainsi que les 
personnes en formation.

Dans le cadre du Plan #1Jeune1Solution, l’Afpa de Chevigny Saint-Sauveur a lancé la Promo 16.18 il y a quelques 
mois. Le principe ? Faire bénéficier les 16-18 ans d’un programme de 3 à 4 mois d’accompagnement pour leur ouvrir 
un avenir professionnel. Il peut être suivi dans le cadre d'un Contrat d'Engagement Jeune.
Le but, à l’issue du parcours ? Permettre aux jeunes concernés de trouver un emploi, une alternance ou une formation 
à un métier.

Promo 16.18 : FORMAPI aux côtés de l’AFPA

Dans ce cadre, FORMAPI s’est rapproché de l’AFPA de 
Chevigny pour intervenir au sein du dispositif. Le 12 mars, 
les équipes de FORMAPI et de JDA Formation - merci Lucas 
et Lolline ! - sont ainsi allés à la rencontre des jeunes de la 
Promo 16.18 actuelle pour leur présenter nos formations en 
alternance, à travers une mise en animation pratique d’une 
séance sportive. 
Une initiative appelée à se renouveler à chaque promotion.
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« Un des meilleurs apprentis de France » fait étape à Equivallée Cluny
Le 21 mars, le Comité Régional d’Equitation de Bourgogne Franche-Comté et Equivallée – Haras National de 
Cluny ont accueilli l’étape interrégionale du concours « Un des Meilleurs Apprentis de France 2024 - Enseignant 
d’Équitation » sur les terrains de notre branche territoriale. 

14 candidats se sont lancés dans l’aventure pour tenter de décrocher une place en finale nationale. Parmi eux, 5 
candidats issus de deux de nos branches territoriales FORMAPI filière équestre : Equivallée et BSH Valentigney. 
Les autres provenaient des régions Auvergne Rhône-Alpes et PACA. 

Au terme d’une journée bien remplie, où chacun a dû présenter quatre épreuves devant le jury, une seule médaille 
d’or a été remportée, synonyme d’accès à l’ultime étape, pour un candidat venue du lycée agricole de Contamine-
sur-Arve (Haute-Savoie).
Les équipes d’Equivallée Cluny ont parfaitement organisé cet événement, pensé et mis en place par la Société 
nationale des Meilleurs Ouvriers de France, et ainsi participé à la mise en valeur de l’apprentissage et du métier 
d’enseignant d’équitation.

Nos actions
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Salon de l’Emploi du DFCO à Gaston-Gérard
Le 4 avril, le DFCO organisera la deuxième édition du salon 
de l’emploi et de la formation professionnelle au stade 
Gaston-Gérard. Cette année encore, FORMAPI fera partie 
des exposants du salon. De 9 heures à 17 heures, sans 
interruption, nos experts seront présents pour vous présenter 
nos 60 diplômes, 100% en alternance, dans les domaines 
du sport, de l’animation et du tourisme.
Cap vers l’Alternance au Conseil Départemental de Côte 
d’Or

Le Forum « Cap vers l’Alternance » aura lieu le mercredi 
10 avril dans les locaux du Conseil Départemental de 
Côte d’Or à Dijon (salle d’honneur, 1 rue Joseph Tissot). 
Organisé par la Chambre de Métiers et de l’Artisanat et le 
Conseil Départemental, Ce forum est ouvert à tous, jeunes 
et adultes. Il ouvrira ses portes au public de 13h30 à 16h30. 
FORMAPI sera bien évidemment présent sur l’évènement, 
pour présenter ses formations 100% en alternance dans 
les domaines du sport, de l’animation et du tourisme. Notre 
branche territoriale DFCO Formation assurera, pour sa 
part, des animations sportives à destination des visiteurs du 
salon.

En avril, deux salons sur Dijon !
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Que sont-ils devenus ?
Maxime Nelaton : «La formation et le diplôme obtenu sont le début 
du chemin, pas l’aboutissement »
Entraîneur-principal du club de basket de Saint-Chamond, en Pro B, Maxime Nelaton est un 
ancien de FORMAPI. Quelques années plus tard, même au cœur du monde professionnel, il 
n’oublie pas d’où il vient. Entretien.

Maxime, rappelez-nous votre parcours de formation chez FORMAPI ? 
Maxime Nelaton : « J’étais en formation la saison 2017/2018 sur le DE Basket, en alternance au club de Beaujolais 
Basket où j’ai entraîné les U17 Région. Il s’agissait d’une revalidation puisque j’avais eu le BE1 en 2008 ». 

Après votre formation, avez-vous 
immédiatement travaillé et quel a été 
votre parcours ?

M.N : « Après cette formation DE, j’ai enchaîné 
avec la formation DAVB (diplôme d’analyste vidéo) 
à la Fédération. Je suis devenu assistant vidéo sur les 
équipes de France jeunes les étés. Puis je suis arrivé 
sur Saint-Chamond lors de la saison 2018/2019, 
en tant qu’adjoint d’Alain Thinet pour 4 saisons, 
avant de basculer cette année en tant que coach 
principal »

« La pression est un privilège »

Quand on est coach en Pro B, à un tel 
niveau, comment gérer le quotidien ? La 
pression ? 

M.N : « Quand on est coach, il n'y a justement aucun quotidien 
routinier, il faut se préparer à l'imprévu au maximum. Au quotidien, 
on se doit de gérer mais surtout de faire évoluer dans le bon sens 
un staff, des joueurs et l'équipe en elle-même. La pression est un 
privilège, c'est quelque chose qui vient avec les responsabilités. 
Or avoir des responsabilités est, à mon avis, un privilège. La 
pression ne doit en aucun cas être vue négativement. Je suis 
suivi par un préparateur mental avec lequel nous travaillons sur 
de nombreux sujets et aspects mentaux, tels que la gestion de la 
pression ». 
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Comment caractérisez-vous votre saison 
actuelle ? Quelle ambition pour les semaines 
qui suivent et la fin du championnat ?

M.N : «Notre saison avait plutôt bien démarré en 
étant 5e lors de la trêve de Noël, puis on a connu une 
période compliquée avec six défaites de rang qui nous 
ont fait tomber au classement. On doit apprendre de ces 
défaites, notamment dans la gestion des fins de matchs. 
Avec 13 matchs à jouer (cette interview a été réalisée 
fin février), on se lance dans le sprint final, la période 
compliquée en janvier nous a donné du retard sur les 8 
premiers mais on va tout faire pour rattacher ce wagon 
de tête ».

« Si c’était à refaire bien sûr, je 
referais la même formation »

Que reste-t-il de vos années FORMAPI ? Si c’était à refaire, referiez-vous la même 
formation ? En alternance ?

M.N : « Si c’était à refaire bien sûr, je referais la même formation. L’alternance possède l’avantage de tout de suite mettre à 
l’épreuve ce qu’on apprend, mais aussi et surtout de le faire évoluer. Le sport, le basket en particulier, ne s’exerce pas sur 
papier. A mon avis, on doit toujours confronter ce qu’on apprend en formation au public que l’on a en club afin d’en voir 
les limites et le faire évoluer. Ce n’est pas ce que l’on apprend en classe qui doit forger notre philosophie mais la somme 
des apprentissages et des échecs à la suite desquels on aura fait évoluer nos croyances. En ce sens, l’alternance a été un 
passage important dans mon parcours ».

Quels conseils donneriez-vous à nos 
apprenants qui rêvent de faire votre 
métier ? 

M.N : « Le conseil que je pourrais donner aux apprentis 
est de voir la formation et le diplôme obtenu comme 
le début du chemin et non l’aboutissement. Le diplôme 
nous ouvre une porte mais à nous d’entrer dans la 
pièce et de la meubler de n’importe quelle manière 
que ce soit. Pour ma part, j’ai beaucoup «voyagé». Je 
continue encore dès que possible à observer comment 
les autres travaillent, que ce soit à l’étranger ou en 
France, nous sommes un pays riche en entraîneurs ne 
l’oublions pas, regarder des matchs, échanger avec 
des collègues... Le but n’est pas de copier mais d’attiser 
notre curiosité et faire naître des réflexions internes qui 
vont faire évoluer notre philosophie. Le basket est un 
sport en constante évolution, la curiosité est une qualité. 
En tant qu’entraîneur, on est en formation tous les jours, 
on le doit à notre employeur, à nos joueurs mais aussi 
à nous-même... »



12

Jeudi 4
 Salon de l’emploi et de la formation 

professionnelle du DFCO
Stade Gaston-Gérard

21000 Dijon

mercredi 10
Forum CAP VERS L’ALTERNANCE 

Départemental de la Côte d’Or.
21000 Dijon

agenda des événements de formapi avril 2024

des questions ? des suggestions ? 
des informations complémentaires ?

contactez-nous directement : 

communication@formapi.fr


